

Fecha: 07-02-2026
Medio: El Mercurio de Calama
Supl.: El Mercurio de Calama
Tipo: Cartas

Título: **Cartas: ·Durante años la Ley de Insolvencia y Reemprendimiento ha sido presentada como el camino para que personas sobreendeudadas puedan cerrar un ciclo y volver a empezar. Sin embargo, pese a su nombre y a su espíritu declarado, el reemprendimiento financiero real sigue siendo una promesa incumplida.**

Pág. : 11
Cm2: 358,2
VPE: \$ 399.064

Tiraje: 2.400
Lectoría: 7.200
Favorabilidad: No Definida

Javier Etcheberry
Exdirector del Servicio de Impuestos Internos (SII), critica labor de Boric

Camila Vallejo
Ministra vocera de Gobierno, reaccionó a la crítica de Kast por candidatura de Bachelet

C Correo

Aumento de quiebras

● Durante años la Ley de Insolvencia y Reemprendimiento ha sido presentada como el camino para que personas sobreendeudadas puedan cerrar un ciclo y volver a empezar. Sin embargo, pese a su nombre y a su espíritu declarado, el reemprendimiento financiero real sigue siendo una promesa incumplida para muchos.

Según un estudio realizado por Unholster basado en más de mil personas que se declararon en quiebra mediante DefensaDeudores.cl, más de la mitad de la muestra no ha logrado reintegrarse financieramente ni siquiera años después de cerrado su proceso. En el primer año, cerca del 70% sigue completamente excluido del crédito.

La ley cumple un rol fundamental al extinguir deudas y dar un nuevo comienzo jurídico, pero lamentablemente no garantiza una rebancarización efectiva. El sistema financiero mantiene una memoria más larga que la ley: aunque la deuda desaparezca, la percepción de riesgo persiste y el acceso al crédito sigue severamente restringido.

Hoy la reinserción financiera depende casi exclusivamente del esfuerzo individual, del tiempo y

de condiciones que la propia ley no asegura. Si realmente creemos en la quiebra como una segunda oportunidad, el debate pendiente es cómo avanzar hacia mecanismos reales de rebancarización, con reglas claras y supervisadas, que eviten que miles de personas queden en un limbo financiero indefinido.

La quiebra no puede seguir siendo solo un punto final. Debe ser, efectivamente, un punto de partida.

Ricardo Ibáñez

Negociación multinivel

● El proyecto de ley que introduce la negociación colectiva multinivel abre un debate necesario sobre el fortalecimiento de los derechos laborales, pero resulta preocupante que la discusión avance sin poner en el centro su impacto en el empleo. En un contexto de bajo crecimiento y alta informalidad, cualquier reforma laboral debería evaluar también por sus efectos económicos reales.

La propuesta contempla negociaciones sectoriales obligatorias que fijan estándares comunes en materias como remuneraciones y

jornadas, sin considerar adecuadamente la heterogeneidad del tejido productivo chileno, donde la mayoría de las empresas son pymes con menor capacidad para absorber aumentos de costos.

A ello se suma un aspecto particularmente sensible: el establecimiento del derecho a huelga universal, que permite declararla sin estar en un proceso de negociación colectiva. Esta ampliación, sin resguardos claros, introduce mayor incertidumbre operativa y puede afectar la continuidad de las actividades productivas, especialmente en empresas pequeñas.

Fortalecer la negociación colectiva es un objetivo legítimo, pero no puede hacerse al margen del empleo. Una reforma laboral responsable debe equilibrar derechos y realidad económica, poniendo al empleo en el centro del debate.

Pedro Matamala

Operación Renta 2026

● La Operación Renta 2026, vinculada a la declaración anual de impuestos que se efectuará en abril, presenta nuevos desafíos para los contribuyentes a partir de la imple-

mentación de nuevas declaraciones juradas establecidas durante el año 2025 por el Servicio de Impuestos Internos (SII).

Estas mayores exigencias de información abarcan materias como criptoactivos, leasing operativo y financiero, y fondos de terceros, ampliando y precisando los antecedentes que deben ponérse a disposición de la autoridad tributaria. Ello refuerza la necesidad de abordar, en etapas cada vez más tempranas del proceso, un trabajo sistemático de revisión, análisis y ordenamiento de la información. La complejidad técnica asociada a estas declaraciones obliga a identificar correctamente a los sujetos obligados, definir las operaciones que deben ser informadas y entregar antecedentes detallados sobre beneficios obtenidos, aportantes y condiciones contractuales, según corresponda.

En este contexto, la Operación Renta 2026 será una prueba relevante. Anticiparse y comprender adecuadamente las nuevas obligaciones será tan importante como la propia declaración anual, especialmente en un sistema cada vez más basado en cruces automáticos de información, donde la prevención se consolida como la principal estrate-

gia de cumplimiento tributario.

Gonzalo Lucero

Disyuntiva

● Chile se enfrenta a una disyuntiva forzada: o se apoya a Michelle Bachelet a la Secretaría General de la ONU o se ponen los recursos para que Valparaíso se transforme en la sede de la secretaría del Acuerdo BBNJ.

Desde un punto de vista económico y social, es mucho mejor poner las fichas en el BBNJ en Valparaíso, que pondrá a Chile nuevamente en el mapa. Apostar a Bachelet es como jugar al loto... resultado incierto de un capricho forzado.

Michael J. Heavey

El Mercurio de Calama invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cartas@mercuriocalama.cl